

nombre qui obstruent son canal cystique. Sous l'effet d'une inflammation catarrhale d'origine probablement infectieuse, les glandes de sa vésicule ont graduellement distendu de leur mucus altéré cette vésicule au point de lui faire atteindre le volume d'une tête d'enfant. Il ne faut s'étonner de rien après ce cas d'Ermann, rapporté dans les archives de Virchow, et où la vésicule biliaire contenait de 60 à 80 livres de liquide.

A cette obstruction cystique, joignons des calculs dans le cholédoque pour sûr, dont témoignent les selles mastic, l'ictère et les urines fortement chargées d'urobiline. L'imprégnation des tissus par la bile a été si intense à certains moments, que la transpiration tachait en jaune les sous-vêtements. Ce qui me remet en mémoire un cas vu à la clinique du Prof. Tuffier, où les derniers temps précédant l'opération, la lingerie du malade portait constamment la teinte safran. Des calculs furent trouvés en grand nombre et dans la vésicule et dans le cholédoque et dans l'hépatique.

Le tableau ne pouvait être plus classique: il était complet et rien n'y manquait.

* * *

Devons-nous toujours nous attendre à trouver ainsi le tableau aussi parfait? Certes non, c'est même l'exception. Voyez plutôt.

OBSERVATION II: Mde P., 45 ans, vient nous consulter en Nov. 1905, pour douleurs au côté droit et dyspepsie.

Antécédents: N'a jamais été malade jusqu'à il y a 4 ans. 12 enfants, le dernier il y a 6 ans. Depuis lors 3 f. c.; la dernière il y a un an à 3 mois. Actuellement ses menstruations diminuent et retardent graduellement.

Il y a 4 ans, une crise subite de douleurs assez vives au creux épigastrique, accompagnées de vomissements. Depuis lors a toujours souffert, et les douleurs vont en augmentant. Jamais d'ictère ni de sang dans les selles, que la malade n'a en aucun temps remarquées décolorées.

Durant novembre quatre crises nouvelles.

Examen: Bien que d'un physique bien conservé, elle a maigri fortement dit-elle. Teint pâle; pas d'ictère. Estomac légèrement dilaté. Foie: dimensions normales. A la région vésicu-